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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Коммунисты проголосовали 
«против» 

Фракция КПРФ в Госдуме критически  
отнеслась к реализации бюджета 2022 года 

В тесноте и обиде 
В донских школах не хватает учебных мест 

4

Гипертрофия самодурства 
Властям центральноазиатских стран 
неймётся прославиться на весь мир 3

2

Восьмой Марш за мир и 
нейтралитет состоялся в 

ряде городов Болгарии и за 
рубежом, где активное уча-
стие в мероприятии приняла 
болгарская диаспора. Главное 
шествие, в ходе которого со-
бирались подписи за прове-
дение референдума о ней-
тралитете страны, было орга-
низовано в Софии и на этот 

раз имело сразу два отправ-
ных пункта — Национальный 
дворец культуры и здание 
МИД, что позволило высту-
пить большему числу орато-
ров. Два потока манифестан-
тов сошлись воедино на  пло-
щади Народного собрания. 

Демонстранты скандиро-
вали лозунги, отражающие 
проблемы, стоящие сегодня 

перед республикой: «Нет — 
втягиванию нашего Отече-
ства в войну путём поставки 
оружия и живой силы!», 
«Болгария — зона мира!», 
«Поднимем высоко знамя 
мира!», «Русофилы за мир!», 
«Да — референдуму за мир и 
суверенитет!», «Да — энерге-
тическому суверенитету Бол-
гарии, нет — продаже блоков 

АЭС «Белене»!», «Нет — фо-
биям и ненависти по нацио-
нальному, религиозному, со-
циальному и иным призна-
кам!», «Толерантность — сво-
бода слова, исключение не-
нормативной лексики, ува-
жение к личности каждого 
человека, чужому мнению и 
позиции!», «Нет — Стамбуль-
ской конвенции и гендериз-
му, новой идеологии уничто-
жения семьи, в нашем Отече-
стве!», «Да — проведению 
плебисцита за финансовый 
суверенитет и сохранение 
болгарского лева!». 

Участники многотысячной 
манифестации снова под-
черкнули: Болгария не долж-
на быть втянута в кровавый 
военный конфликт между 
Россией и Украиной, а потому 
обязана прекратить оказы-
вать всяческую помощь пре-
ступному киевскому режиму.  

Ораторы не могли не за-
тронуть и визит украинского 
президента Владимира Зе-
ленского, внезапно нагря-
нувшего в Софию в конце 
прошлой недели. Выступав-
шие осудили лакейское пове-
дение правительства Нико-
лая Денкова и восхитились 
достойной реакцией главно-
командующего — президен-

та, генерал-майора Румена 
Радева, отказавшегося по-
ставлять Киеву оружие. На-
помним, болгарский руково-
дитель отметил, что направ-
ление в зону конфликта всё 
большего количества воен-
ной техники только увеличи-
вает сопутствующие риски и 
никак не способствует вос-
становлению мира. Как на-
помнил политик, в прошлом 
году он не подписал проект 
декларации о незамедли-
тельном принятии Украины 
в НАТО, поскольку это озна-
чало бы неминуемое столк-
новение с Россией. По словам 

Радева, тогда на него обру-
шился шквал критики, одна-
ко сейчас те же люди заняли 
его позицию. 

С трибун говорилось и о 
главных принципах, объеди-
няющих участников марша, 
призвавших не допускать про-
вокаций, способных поста-
вить под угрозу гражданский 
мир в стране и спровоциро-
вать возникновение любых 
форм насилия и так называе-
мого болгарского майдана. 

Как ожидается, девятый 
Марш за мир и суверенитет 
состоится 6 сентября, а сбор 
подписей за проведение ре-

ферендума о нейтралитете 
республики продолжится до 
октября. 

 

А в центре столицы Южной 
Кореи собрались сотни 

людей, осудившие планы 
правительства Японии сбро-
сить в океан воду с АЭС «Фу-
кусима-1». Участники си-
дячего протеста в Сеуле дер-
жали воздушные шары в 
форме китов и скандировали 
лозунги, требуя не допустить 
попадания в Мировой океан 
жидкости, использовавшейся 
для охлаждения аварийной 
станции.  

«Это вопрос совести и от-
ветственности перед буду-
щими поколениями, вклю-
чая наших детей и внуков. 
Хоть японские власти и твер-
дят о безопасности отрабо-
танной жидкости, думаю, ни-
кто до конца не знает, каки-
ми последствиями обернётся 
этот шаг, одобренный, кста-
ти, главой МАГАТЭ Рафаэлем 
Гросси», — рассказал один из 
участников акции. 

Как показывают соцопро-
сы, около 80% южнокорейцев 
выступают против сброса во-
ды с «Фукусимы». Переубе-
дить их не смог даже сеньор 
Гросси, прибывший в Сеул 

как раз для того, чтобы раз-
веять опасения по поводу на-
мерений Японии. По завере-
нию руководителя МАГАТЭ, 
сброс воды с АЭС — стандарт-
ная мировая практика. Одна-
ко государства, соседствую-
щие со Страной восходящего 
солнца, не испытывают оп-
тимизма, поскольку считают, 
что очищенная вода всё ещё 
содержит радиоактивный 
элемент тритий.  

К слову, Роспотребнадзор 
усилил радиационный 
контроль за импортируемой 
из Японии продукцией сра-
зу после появления инфор-
мации о намерении Токио 
начать сброс в океан воды, 
использовавшейся на «Фу-
кусиме». 

Фото ФАН.

За Родину! За народ России! 
За нашу Победу!  

 

Патриотический автомотопробег 
 
Центральный Комитет Коммунистической партии РФ и Общероссийский штаб про-

тестных действий объявляют о проведении 14—24 июля крупной федеральной акции 
— Всероссийского автопробега, целью которого является поддержка освободительной 
миссии СВО, демонстрация единства и сплочённости КПРФ, всего народа в борьбе про-
тив украинского неофашизма и международной военщины НАТО.

Главный призыв автопробега «За Родину! За народ 
России! За нашу Победу!» выражает патриотиче-

ские чувства и персональную личностную ответ-
ственность каждого за сохранение истории, побед-
ных традиций Отечества, необходимости единства и 
сплочённости общества во имя достижения нашей 
большой победы. 

По плану, разработанному в каждом региональном 
отделении, автоколонны в убранстве Красных зна-
мён СССР, Великой Победы и КПРФ в эти дни прой-

дут по территориям всех регионов России, включая 
Москву и Подмосковье. Местом старта станут мемо-
риальные комплексы воинской и трудовой славы, 
центральные площади городов, музеи истории на-
шего народа. Перед стартом пройдут короткие ми-
тинги, на которых с напутствием к участникам обра-
тятся почётные гости патриотической акции КПРФ 
— заслуженные, уважаемые люди, ветераны партии, 
труда и боевых сражений, депутаты, а молодым ком-
мунистам и комсомольцам будут торжественно 

вручены членские билеты. В местах коротких оста-
новок участники акции проведут возложения цветов 
к памятным мемориалам, беседы с населением, раз-
дачу листовок, партийных газет и журналов, разъ-
яснение основ экономической Программы КПРФ 
«Развития, Победы и Мира», принятой на Орловском 
международном экономическом форуме в июле 2023 
года. Временной регламент позволит региональным 
отделениям КПРФ организовать несколько этапов 
акции, охватив все населённые пункты регионов.

l За Родину! За народ России! За нашу Победу! 
l Слава великому советскому народу — поколению первопроходцев,  
   тружеников и победителей! 
l  Слава СССР — равноправному союзу братских социалистических  
   республик! 
l За СССР! За Сильную Справедливую Социалистическую Родину! 
l Ленин — Сталин — социализм — Победа! 
l За возрождение славы Отечества и советских героических традиций! 
l Наша цель — социализм, наш символ — Красное Знамя Победы! 
l Делами и свершениями продолжим подвиги отцов и дедов! 
l Слава Российской Армии — продолжателю великих побед и свершений! 
l Не бывать фашизму и бандеровщине на исторической земле России! 
l Мы в ответе за Россию перед поколением героев — победителей  
   германского фашизма! 
l Цели военно-политической операции и восстановление исторической  
   справедливости будут достигнуты! 
l Империализм — главная угроза миру! 
l За смену курса! За «левый поворот»! За социальный прогресс! 
l Экономической программе КПРФ «Победа и развитие России» — статус  
   государственной! 

l Российской экономике — бюджет развития, а не деградации! 
l Сильные промышленность и АПК — гарантия суверенитета России! 
l Российскому селу — государственную программу поддержки! 
l Природные недра — для народа, а не кошельков олигархов! 
l Народным предприятиям — заботу государства! 
l Вернём народу России социальные завоевания СССР! 
l Российской экономике — опыт строительства социализма в КНР! 
l За свободный труд и социальную справедливость! 
l За рост зарплат и пенсий, а не цен и тарифов! 
l Российскому воинству — достойную поддержку государства! 
l За КПРФ — значит за власть народа! 
l Крепить единство КПРФ и левого народно-патриотического движения! 
l Олигархи и компрадоры «пятой колонны», верните награбленное народу! 
l Капитализм — источник кровавых войн и экономических кризисов! 
l Восстановим советские системы образования и медицины! 
l Молодёжь — за социалистическую Россию! 
l Закон о «детях войны» — в жизнь! 
l Социалистическое возрождение — будущее Великой России! 
l Отстоим родную землю и завоевания наших предков! 
l Наше дело правое, враг будет разбит! Победа будет за нами!

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
к Всероссийской патриотической акции —  

автопробегу «За Родину! За народ России! За нашу Победу!»

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

На протяжении двух недель мы 
наблюдали резкое падение курса 
рубля. Продолжающаяся почти 
год тенденция к ослаблению на-
шей валюты в последнее время за-
метно ускорилась, и это уже в 
ближайшее время станет значи-
мым фактором для разгона ин-
фляции. В такой ситуации един-
ственным разумным решением 
властей могло бы быть уже-
сточение валютного контроля и 
трансграничного движения капи-
тала, если, конечно, у них хватит 
для этого политической воли. 

Как мы помним, когда в феврале 
прошлого года западные страны 
заморозили российские золотова-

лютные резервы, на российском финан-
совом рынке началась беспрецедентная 
паника и российская валюта резко обва-
лилась. Многим казалось, что «у рубля 
дна нет». Однако наш ЦБ тогда принял 
ряд мер, позволивших быстро стабили-
зировать ситуацию. Причём среди этих 
мер были не только традиционные ин-
струменты из либерально-рыночного 
арсенала, такие как резкое повышение 
ключевой ставки, но и «антилибераль-
ные», абсолютно немыслимые «в преж-
ней жизни». В частности, были введены 
жёсткие меры валютного контроля и 
ограничения трансграничного движе-
ния капитала, а также требование обяза-
тельной продажи 80% валютной выруч-
ки экспортёров (см. подробнее «На по-
вестке дня — отказ от либеральной дог-

матики», «Правда», №25, 11.03.2022, и 
«Новые рекорды курса рубля», «Правда», 
№55, 26.05.2022). 

Этот набор мер сработал блестяще, и 
после мартовского обвала российская 
валюта несколько месяцев стремитель-
но укреплялась, к середине лета 2022 
года достигнув уровня порядка 55 руб-
лей за доллар (в конце июня в моменте 
было 50,2 рубля за доллар), то есть рубль 
летом прошлого года был значительно 
крепче, чем до начала СВО (порядка 70 
рублей за доллар).  

Это переукрепление рубля стало 
следствием рекордно положительного 
торгового баланса. Импорт заметно 
просел из-за только что введённых 
санкций; при этом доходы от экспорта 
энергоносителей, несмотря на резко 
выросший дисконт нашей нефти по от-
ношению к эталонному сорту Brent, бы-
ли на максимуме из-за высоких миро-
вых цен и возросших физических объё-
мов нефтяного экспорта. 

Поэтому было совершенно очевидно, 
что переукрепление рубля носит времен-
ный характер и что рубль перейдёт к 
ослаблению по мере восстановления им-
порта, а также в результате реализации 

обсуждавшихся уже тогда (летом про-
шлого года) отказа западных стран от 
российских энергоносителей и «потолка 
цен» на них для прочих стран. Мы преду-
преждали об этом в указанной статье 
«Новые рекорды курса рубля», подробно 
описав причины того, почему рубль обя-
зательно перейдёт к ослаблению уже в 
перспективе нескольких месяцев. 

Тем не менее даже временное пере-
укрепление рубля было для наших вла-
стей головной болью, поскольку экс-
портные доходы конвертировались в 
рубли по невыгодному для бюджета кур-
су, да и экспортёры начали высказывать 
явное недовольство. Так что наши вла-
сти стали думать над тем, как бы им 
ослабить рубль. 

Казалось бы, наиболее очевидная ме-
ра, с помощью которой можно было бы 
смягчить остроту проблемы временного 
переукрепления рубля, — это отказ от 
форсирования экспорта энергоносите-
лей. Это можно было сделать, например, 
через законодательное ограничение 
дисконта российской нефти, ведь имен-
но с помощью такого дисконта наши 
нефтяные компании агрессивно нара-
щивали объёмы своего экспорта (по ито-

гам 2022 года экспорт нефти из России 
достиг 242 млн тонн, что на 7,6% больше, 
чем годом ранее). 

Однако, к сожалению, у наших властей 
не нашлось политической воли на прину-
дительное ограничение дисконта: сыгра-
ли роль отговорки типа «мы не хотим те-
рять долю рынка». Но, позвольте, о какой 
доле рынка можно было говорить, если 
наши основные (на тот момент) покупа-
тели — европейцы — уже тогда объявили, 
что через несколько месяцев, в декабре, 
введут эмбарго на российскую нефть, а 
затем и на нефтепродукты? 

 

В связи с этим имеет смысл сделать 
небольшое отступление и упомя-
нуть ещё одно событие минувшей 

недели, показывающее, как в условиях 
введения западных санкций действуют 
китайские власти, с которых нам можно 
было бы взять пример. 

Как известно, коллективный Запад во 
главе с США в последние несколько ме-
сяцев пытается накладывать торговые 
ограничения на Китай — с тем, чтобы 
воспрепятствовать развитию в этой 
стране высоких технологий. В частности, 
Нидерланды 30 июня объявили о запре-
те экспорта в Китай высокопроизводи-
тельного оборудования для производ-
ства современных чипов. Это серьёзный 
удар, поскольку компания ASML из Ни-
дерландов является мировым лидером в 
производстве наиболее современного 
литографического оборудования. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Куда приведёт  
девальвация?

9 770233 427776 27032

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Коммунисты и ком-
сомольцы провели на 
улицах Костромы аги-
тационный рейд, раз-
давая прохожим све-
жий номер областной 
партийной газеты 
«Что делать? В Ко-
строме», а также ор-
ганизовали пикеты, 
выступив против 
транспортной «ре-
формы», которую учи-
нили в городе мест-
ные власти. 

Ни для кого не секрет, что 
эта «реформа», так же, 
впрочем, как и любая 

другая затея здешних чиновни-
ков, просто взяла и залезла в 
карман костромичей. Ведь про-
езд в общественном транспорте 
в последнее время подорожал.  

Причём одно из обоснова-
ний повышения его стоимости 
— это как раз новые автобусы. 
Их приобрели в лизинг, затра-
тив 2,4 миллиарда рублей. 
Почти половина от стоимости 

билета идёт на окупаемость 
этих самых «ЛиАЗов». 

И это ещё не всё, что натвори-
ла «реформа». Город остался без 
троллейбусов, которые были ку-
да более экологичны, чем новые 
автобусы. В социальных сетях то 
и дело появляются видеоролики, 
на которых видно, как «ЛиАЗы» 
коптят словно паровозы.  

Костромичи охотно брали 
газеты и с интересом обща-
лись с нашими товарищами. 
Сегодня очень многие в городе 
недовольны проводимой 
транспортной «реформой» и 
сожалеют о том, что Кострома 
осталась без троллейбусов.  

Выход здесь один — давайте 
бороться за удобный и эколо-
гичный транспорт, а также за 
другие наши с вами права все 
вместе. Иначе чиновники най-
дут ещё какой-нибудь способ 
сделать всех нас беднее.  

 
Пресс-служба Костромского 

обкома КПРФ.

Коптят  
и лезут в карман

София

Сеул
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Ответ Китая был быстрым и жёстким: 

уже 3 июля китайские власти объявили 
об ограничении экспорта галлия и гер-
мания — двух металлов, используемых 
в производстве полупроводников и дру-
гой высокотехнологичной продукции. 
Западные страны серьёзно зависят от 
китайских поставок указанных метал-
лов, так как (по данным журнала The 
Economist) доля Китая на мировом рын-
ке галлия и германия составляет поряд-
ка 80%. 

Сравните теперь этот ответ Китая на 
торговые ограничения с реакцией Рос-
сии на санкции против её нефтегазового 
экспорта и в особенности на введение 
«потолка цен» на нефть (см. «Нефтяная 
война», «Правда», №139, 13.12.2022). По-
чему-то у китайских властей, в отличие 
от российских, хватает политической 
воли вводить ограничения для своих 
частных компаний-экспортёров, если 
государственные интересы этого тре-
буют. Они, в отличие от нас, почему-то 
не боятся «недополучить экспортную 
выручку» и «потерять долю рынка», и в 
итоге как раз-таки ничего не теряют: 
после объявления о введении китайских 
экспортных ограничений мировые цены 
на галлий и германий резко выросли. 

Так что Китай, вполне возможно, те-
перь будет получать бóльшую выручку 
за меньшие объёмы экспорта. А западные 
страны в будущем десять раз подумают, 
стоит ли им идти на дальнейшую эскала-
цию торговой войны с Китаем, ведь есть 
ещё и редкоземельные металлы (такие 
как магний и литий), по которым зави-
симость западных стран от поставок из 
Китая является даже более критической, 
чем по галлию и германию. 

 

Однако вернёмся к нашей основ-
ной теме — динамике курса руб-
ля. Для борьбы с переукреплени-

ем рубля прошлым летом наши власти 
пошли путём либерализации валютного 
контроля и снятия ограничений транс-
граничного движения капитала. В част-
ности, были отменены требования ре-
патриации и продажи валютной выруч-
ки экспортёров, а также снята бóльшая 
часть ограничений на вывоз капитала 
физическими лицами. 

Так, например, введённый в марте 
2022 года лимит на перевод денежных 
средств физлиц за рубеж составлял  
5 тыс. долларов в месяц, в апреле он был 
увеличен до 10 тыс. долларов, в середине 
мая — до 50 тыс., а начиная с осени и по 
настоящее время он составляет 1 млн 
долларов в месяц на человека — как для 
граждан России, так и резидентов «дру-
жественных» стран. 

Результаты не заставили себя ждать: 
по оценкам аналитиков, начиная с 
третьего квартала 2022 года основной 
объём оттока капитала за рубеж гене-
рируют именно физлица. 

Так, по официальным данным, во вто-
рой половине минувшего года объём 
вывода средств физлицами на депозиты 

в иностранных банках составлял в сред-
нем эквивалент 264 млрд рублей в ме-
сяц. В первом квартале 2023 года он не-
сколько сократился — до 150 млрд руб-
лей в месяц, но это всё равно очень 
много. Для сравнения: в 2020—2021 го-
дах отток депозитов составлял в сред-
нем 32 млрд рублей в месяц, то есть сей-
час вывод средств физлицами в 4—5 раз 
более интенсивный, чем до начала СВО. 
За второй квартал текущего года, по 
предварительным оценкам, отток депо-

зитов ещё более активизировался, но 
точных цифр пока нет. 

Таким образом, фактически стимули-
руя отток капитала, наши власти смогли 
развернуть курс рубля к ослаблению, и 
пока торговый баланс оставался сильно 
положительным, больших проблем это 
не вызывало. Но в 2023 году ситуация 
коренным образом изменилась: россий-
ский торговый баланс стремительно со-
кращается. 

Во-первых, резко упала экспортная вы-
ручка от продажи энергоносителей. Из-
за ожиданий рецессии в развитых стра-
нах мировые цены на нефть значительно 
просели (начиная с мая они уже устой-
чиво ниже 80 долларов за баррель марки 
Brent, несмотря на сокращение добычи в 
рамках ОПЕК). При этом потолок цен на 
российскую нефть и нефтепродукты 
вполне себе эффективно работает и рос-
сийская нефть продаётся за рубеж с ог-
ромным дисконтом. Кроме того, из-за 
подрыва газопроводов резко сократился 
экспорт трубопроводного газа. 

Во-вторых, растут объёмы импорта: 
вместо широко разрекламированного 
«импортозамещения», то есть создания 
собственных производств, в России про-
изошло замещение одних каналов им-
порта на другие — более сложные и доро-
гие логистические цепочки параллельного 
импорта через дружественные страны. 

Это неудивительно, ведь в России фак-
тически нет эффективной промышлен-
ной политики, призванной направлять 
инвестиционные ресурсы в нужные для 
государства проекты. Поэтому средства 
идут туда, где проще и выгоднее, а соз-
дание новых производств — это слож-
нее, рискованнее и дольше окупается, 
чем простройка новых логистических 
цепочек для «серого» импорта. 

В силу указанных факторов россий-
ский торговый баланс кардинально 
ухудшился. За первые 4 месяца текущего 
года (официальных данных за май и 
июнь пока нет) профицит торгового ба-
ланса в среднем составлял порядка  
9 млрд долларов в месяц, в то время как 
во второй половине прошлого года он 
составлял в среднем порядка 22 млрд 

долларов в месяц, а в первой половине 
прошлого года — ещё больше. 

Более того, даже в этом сильно сокра-
тившемся торговом балансе часть экс-
портной выручки (порядка 1 млрд дол-
ларов месяц) в некотором смысле фик-
тивная. Речь идёт о выручке от продажи 
нефти в Индию. Мало того что поставки 
идут с огромным дисконтом, но плюс к 
тому за них Россия получает оплату в 
индийских рупиях, использование ко-
торых ограничено. Дело в том, что на 

оплату импорта из Индии требуется 
лишь незначительная доля экспортных 
доходов, а конвертация рупий в другие 
валюты проблематична. 

Поэтому индийские рупии просто ко-
пятся на счетах наших нефтеэкспортёров 
в индийских банках — без определённой 
перспективы дальнейшего использова-
ния. Как решать эту проблему, пока непо-
нятно; есть идея перейти на расчёты в 
юанях, но пока в них проходят только то-
чечные сделки. При этом объёмы россий-
ского экспорта нефти в Индию устойчиво 
растут и в июне установили новый рекорд 
— 2,2 млн баррелей в сутки; для сравне-
ния: летом-осенью прошлого года было 
чуть больше 1 млн баррелей в сутки. 

Сокращение торгового баланса соз-
даёт фон, на котором естественно воз-
никает тенденция к ослаблению рубля, 
а отток капитала дополнительно усили-
вает эту тенденцию. И пока в России не 
произойдёт реального импортозамеще-
ния, среднесрочная тенденция ослабле-
ния рубля сохранится, ведь рассчиты-
вать на рост нефтегазовых доходов пока 
не приходится; гораздо более вероятен 
сценарий их дальнейшего сокращения. 

 

Что же касается обвала рубля в по-
следние две недели, то здесь сыг-
рал свою роль тот факт, что рос-

сийский валютный рынок после начала 
СВО стал очень «тонким», то есть даже 
небольшие объёмы дополнительного 
спроса или предложения валюты могут 
значительно сдвинуть котировки. В та-
ких условиях даже локальные всплески 
оттока капитала могут существенно де-
стабилизировать наш рынок, особенно 
на фоне указанной выше устойчивой 
среднесрочной тенденции к ослаблению 
рубля. По-видимому, именно это и про-
изошло: события с ЧВК «Вагнер» 24 
июня привели к всплеску покупок ва-
люты и оттока капитала, и это в свою 
очередь привело к резкому обвалу рубля.  

Таким образом, в ближайшие недели 
мы, скорее всего, увидим некоторое вос-
становление курса рубля, но оно будет 
временным, ведь среднесрочная тен-
денция к ослаблению рубля сохраняется.  

Российские власти пока не выражают 
озабоченности по поводу этого. Ведь 
экспортные доходы теперь можно кон-
вертировать по более выгодному курсу, 
а значит, доходы бюджета в рублях будут 
падать не так сильно. Но на самом деле 
это просто перенос проблемы дефицита 
бюджета на будущее: сейчас дефицит 
сократится, зато из-за возросшей ин-
фляции на следующий год возникнут 
дополнительные траты на индексацию 
расходов по возросшей инфляции.  

На самом деле рубль уже опустился до 
уровней, на которых дальнейшая де-
вальвация будет создавать гораздо боль-
ше проблем, чем пользы.  

Во-первых, с лагом в несколько меся-
цев она транслируется в разгон инфля-
ции, а значит, нашему ЦБ придётся под-
нимать ключевую ставку, и это отрица-
тельно скажется на экономике (терпеть 
разгон инфляции — не вариант: смот-
рим на Турцию как на образец «того, 
как делать не надо»). 

Во-вторых, курс рубля уже вплотную 
подошёл к психологически важной ци-
фре 100; затронули этот уровень пока 
только по курсу евро к рублю, но доллар 
тоже уже недалеко от трёхзначных 
значений. Здесь возникают риски рас-
крутки девальвационных ожиданий и, 
как следствие, дестабилизации финан-
совой системы и ещё большего разгона 
инфляции. 

Таким образом, теперь российским 
властям надо остановить или хотя бы 
замедлить тенденцию к ослаблению 
рубля — причём делать это надо в усло-
виях ухудшающегося торгового баланса. 
Можно действовать либерально-рыноч-
ными методами: резко поднять ключе-
вую ставку и тем самым сделать накоп-
ления в рублях экономически привле-
кательными, но это создаст проблемы 
для экономики. Поэтому лучше повто-
рить успешный опыт прошлого года и 
ужесточить валютный контроль и 
ограничить отток капитала. 

Такой метод будет наименее болез-
ненным для экономики. Его недостаток 
состоит в том, что рубль станет ещё ме-
нее привлекательной валютой для при-
тока внешних инвестиций даже из дру-
жественных стран, но это сейчас не так 
важно. Ведь рубль и без того «абсолютно 
непривлекателен» из-за геополитиче-
ских рисков, это наглядно демонстри-
руется тем фактом, что даже в торговле 
с Индией при всех проблемах расчётов 
в рупиях речь о переходе на рубли не 
рассматривается в принципе.  

Сокращение оттока капитала позво-
лит стабилизировать рубль в средне-
срочной перспективе, но что касается 
долгосрочной перспективы, то здесь нет 
альтернативы проведению реального 
импортозамещения. Только развитие 
собственного промышленного про-
изводства поможет исправить ситуацию 
с торговым балансом и убрать предпо-
сылки для ослабления рубля. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Куда приведёт  
девальвация?

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Н а улицы города активи-
сты вышли с плаката-
ми: «России нужен ле-

вый поворот!», «Требуем на-
ционализации активов оли-
гархов!», «Достойная оплата 
труда!», «Кредитная амнистия 
для граждан!».  

По мнению пикетчиков, 

российская власть, несмотря 
на противостояние с Западом 
и патриотические заявления, 
продолжает проводить на 
практике губительный неоли-
беральный курс, являющийся 
препятствием для полноцен-
ного развития российской 
экономики, промышленности, 

социальной сферы и обрекаю-
щий миллионы граждан на 
бедность и отсутствие жиз-
ненных перспектив. 

Участники акций протеста 
считают, что левый поворот 
России необходим в интересах 
большинства населения, с це-
лью создания климата спра-
ведливости, повышения уров-
ня благосостояния граждан и 
формирования условий для 
ускоренного развития народ-
ного хозяйства.  

Активисты левых сил убеж-

дены, что сегодня сплотить 
народ можно только путём 
проведения социалистических 
реформ. В частности, чтобы 
наполнить бюджет дополни-
тельными доходами и под-
нять на достойный уровень 
жизнь простых граждан, нуж-
но поэтапно национализиро-
вать топливно-сырьевой сек-
тор экономики, а также ряд 
других стратегических отрас-
лей, которыми сегодня вла-
деют олигархи. Ещё необхо-
димо ввести прогрессивный 

налог на сверхдоходы богачей, 
отменить повышение пен-
сионного возраста, ввести гос-
монополию на производство 
и оборот спирта, ограничить 
рост тарифов на услуги ЖКХ, 
развивать народные пред-
приятия и полноценные 
профсоюзы, проводить чест-
ные выборы.  

Чтобы преодолеть нынеш-
ние и грядущие трудности, ра-
зумеется, не обойтись без 
формирования в России и но-
вого правительства с при-
влечением левой оппозиции. 

 
Пресс-служба  

«Левого фронта». 
Московская область.

Меняй гибельный курс!
В подмосковном Реутове представители 

«Левого фронта» и Ленинского комсомола 
провели пикеты с требованием кардиналь-
ной смены курса развития нашей страны.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗТРУД И КАПИТАЛ

От клещей  
пострадали  

тысячи людей 
 

К 10 июля в Свердловской области 
зарегистрировали уже 20936 постра-
давших от укусов клещей. Среди них 
— 3869 детей. 

К ак сообщает пресс-служба регионального 
управления Роспотребнадзора, в области 

есть районы, где клещи нападают чаще. Это 
муниципальные районы: Байкаловский, Сло-
бодо-Туринский, Таборинский, Нижнесер-
гинский; муниципальные округа: Ирбитское, 
Алапаевск; городские округа: Пышминский, 
Североуральский, Новолялинский, Талицкий, 
Верхотурье, Тавдинский, Карпинск, Ачит-
ский, Рефтинский, Дегтярск, Верхняя Тура, 
Волчанский, Тугулымский, Кушвинский, Гор-
ноуральский. 

В Екатеринбурге клещи покусали 6043 че-
ловека, в том числе 668 детей. С предвари-
тельным диагнозом «клещевой вирусный эн-
цефалит» госпитализированы 110 человек, с 
диагнозом «клещевой иксодовый боррелиоз» 
— 319 человек. 

Пётр СИДОРОВ.

Опасные 
«догонялки» 

 В Петрозаводске работ-
ники транспортного пред-
приятия «Карелавтотранс» 
обратились в приёмную пре-
зидента России с жалобой на 
условия труда. Это уже не 
первая подобная их попытка 
защитить свои права. 

В  обращении указывается на 
то, что в расписании движе-
ния не предусмотрено время 

работы водителя, когда он, управ-
ляя автобусом, вынужден выпол-
нять ещё и функции кондуктора. 
Минуты, потраченные им на рас-
чёты с пассажирами, приходится 
«догонять» за счёт скорости, чтобы 
не отстать от расписания движе-
ния транспорта. По мнению води-
телей, это «создаёт угрозу безопас-
ности движения и перевозки пас-
сажиров». 

А по фактам, изложенным в пре-
дыдущей их жалобе в 2021 году, на 
предприятии была проведена про-

верка, которая подтвердила нару-
шения. Однако никаких мер приня-
то не было. Единственный резуль-
тат — усиление борьбы руководства 
с профсоюзной организацией пред-
приятия.  

Кстати, у пассажиров к «Карелав-
тотрансу» тоже есть вопросы. Они 
жалуются на неудобное летнее рас-
писание автобусов и возмущаются 
отменой некоторых рейсов. Так, на-
пример, жители Карелии просят 

вернуть вечерний десятичасовой 
рейс до станции Шуйская. 

— Как добираться домой тем, кто 
работает до 21 часа? — задают они 
вопрос транспортным чиновникам. 
— Гулять до следующего автобуса, 
который отправляется в двенадца-
том часу ночи? Прекратите изде-
ваться над людьми! 

 
По сообщениям информагентств. 

Фото с сайта ptzgovorit.ru.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Коммунисты  
проголосовали 

«против»

ВВП сократился не-
значительно — 
всего на 2,1%, 

провозгласил глава минфина. 
Расходы бюджета выросли по 
сравнению с 2021 годом более 
чем на 6 триллионов рублей 
— деньги пошли на поддержку 
граждан и экономики. Пен-
сии, прожиточный минимум 
и МРОТ проиндексированы. 
Бедность снизилась до ре-
кордного за последние деся-
тилетия уровня — 9,8%, в об-
щем, людей поддержали, биз-
несу подсобили, инфляцию 
удержали, снижение реальных 
располагаемых доходов насе-
ления остановили и развер-
нули к росту. Регионы тоже 
сумели вырулить в непростой 
ситуации, воспользовавшись 
мерами поддержки со сторо-
ны правительства.  

Удовлетворяя требование 
председателя Госдумы больше 
говорить о проблемах, Антон 
Силуанов обмолвился и о них. 
Не удалось выполнить по-
ручение Госдумы о списании 
задолженности субъектам Фе-
дерации — «вопрос отрабаты-
вается». Решает правитель-
ство проблему межбюджетно-
го выравнивания. В 2022 году 
коэффициент дифференциа-
ции между десяткой самых 
богатых и десяткой самых 
бедных регионов увеличился 
с 2,5 до 2,9. Не удаётся обеспе-
чить жильём детей-сирот. 
Правительство уповает здесь 
на регионы-доноры: пусть 
хоть они покончат с этой про-
блемой. Ждут помощи боль-
ные сахарным диабетом дети. 
Оборудование для их лечения 
поставлялось из недруже-
ственных стран. И снова на-
дежда на регионы, у которых, 
может быть, сохранились ка-
кие-то связи. А в остальном 
правительство, судя по бод-
рому, как всегда, отчёту ми-
нистра финансов, — молодец. 

Депутатам было что доба-
вить к этой благостной карти-
не. Евгений Бессонов попро-
сил министра объяснить не-
сопоставимо большую разни-
цу в суммах поступлений в 
бюджет средств от различных 
нефтяных компаний, а также 
пояснить, на основании чего 
нефтяным компаниям, «не са-
мым бедным», было возвра-
щено из бюджета 3 триллиона 
200 миллиардов рублей акци-
за на нефтяное сырьё, что 
практически в три раза боль-
ше, чем в 2021 году, и сопо-
ставимо с дефицитом бюдже-
та. Для сравнения: на всё сель-
ское хозяйство было выделено 
лишь около 500 миллиардов 
рублей. Первое обстоятель-
ство объясняется налоговыми 
льготами тем нефтяным ком-
паниям, которые добывают 
трудноизвлекаемые запасы 
нефти. А возврат акциза ми-
нистр объяснил соображения-
ми сдерживания цен на внут-
реннем рынке, чтобы они, 
мол, не гнались за мировыми 
ценами. 

Депутаты от КПРФ с одоб-
рением отнеслись к решению 
правительства о приостановке 
в прошлом году бюджетного 
правила, которое лишает эко-
номику денег и консервирует 
их в резервном фонде. Благо-
даря этому бюджет получил 
больше 2 триллионов рублей. 
Но в этом году всё вернулось 
на круги своя. И правитель-
ство опять решило складывать 
деньги в кубышку. 

По ходу обсуждения испол-
нения бюджета выяснилось, 
что нередко министерства 
«подкручивают счётчик», кор-
ректируя плановые показатели 
программ в сторону уменьше-
ния, подгоняя их под готовый 
результат. В этом Счётная па-
лата РФ уличила минздрав. Так, 
программа профилактики за-
болеваний предполагала охва-
тить профосмотрами 53,5% на-
селения. Минздрав вышел на 
результат 36% и записал его 
как целевой показатель. Вуаля 
— программа выполнена.  

Выступая от фракции 
КПРФ, Николай Коломейцев 
подчеркнул, что власть, по 
определению, выражает инте-
ресы правящего класса. А если 
учесть, что в 2022 году состоя-
ние олигархов увеличилось на 
150 миллиардов долларов, то 
будет понятно, кто в России 
правящий класс и чьи инте-
ресы выражает сегодняшняя 
власть. МРОТ увеличился на 
18%, а рубль упал на 60%. Ста-
ло ли меньше бедных? Ответ 
очевиден. На основании указа 
президента о национальных 
целях развития инвестиции в 
основной капитал должны 

быть увеличены минимум на 
70% и составлять не менее 
25%. Минфин же докладывает 
о бюджетных расходах на ка-
питальные вложения в разме-
ре 10% как о достижении. За 
10 лет ни разу не выполнено 
поручение президента, кото-
рый ставил задачу добиться 
роста ВВП не менее 3%. 

«В 2006 году обнулено обя-
зательное использование 
средств на амортизацию толь-
ко на цели инвестиций. В ре-
зультате 5 триллионов из 9 
просто воруется», — продол-
жил депутат. За счёт решения 
правительства о предоставле-
нии компаниям возможности 
оставлять валютную выручку 
за рубежом вывоз капитала 
увеличился до 260 миллиар-
дов долларов.  

Комментируя предложение 
спикера палаты об углублении 
локализации в автомобиле-
строении и пересаживании 
всех чиновников и депутатов 
на отечественные автомобили, 
Коломейцев заметил: «Как же 
мы локализуем автомобиле-
строение, если угроблена вся 
подшипниковая промышлен-
ность и большая часть пред-
приятий, которые делают ком-
плектующие для автопрома?!» 

Уничтожена статистика, что 
искажает знание ситуации и 
порождает всевозможные ка-
зусы, перешёл к следующей 
проблеме парламентарий. 
Программа «Демография» вы-
полнена за 2022 год на 99,8%. 
При этом население России 
уменьшилось в прошлом году 
на 650 тысяч человек, а годом 
ранее — на миллион.  

Продолжается скрытая при-
ватизация госсобственности. 
Да и эффективность её исполь-
зования резко ухудшилась.  

Правительство с одобрения 
думских «единороссов» всё де-
лает для того, чтобы помочь 
банкирам и нефтяникам, ко-
торые и без того жируют. В по-
запрошлом году прибыль бан-
ков составила 2,4 триллиона 
рублей. В прошлом году слу-
чился провал — прибыль упала 
до 200 миллиардов рублей. Се-
годня банкиры навёрстывают 
упущенное и хорошо в этом 
преуспели: их прибыль уже до-
стигла 900 миллиардов рублей.  

Комитет Госдумы по аграр-
ным вопросам во главе с ком-
мунистом Владимиром Каши-
ным провёл две прекрасные 
программы: комплексного 
развития села и «второй це-
лины». Но их финансирование 
нещадно урезается. На про-
грамму комплексного разви-
тия села должны были выде-
лить 200 миллиардов рублей. 
В итоге оставили только 50. 
Программу «второй целины» 
обкромсали с 39 миллиардов 
рублей до 23.  

Фракция КПРФ критически 
отнеслась к реализации бюд-
жета 2022 года и проголосова-
ла против закона о его испол-
нении. 

 

Т акую же позицию заняли 
коммунисты и в отно-
шении исполнения бюд-

жетов Пенсионного фонда, 
Фонда социального страхова-
ния и Фонда обязательного 
медицинского страхования.  

Аудитор Счётной палаты 
Сергей Штогрин на цифрах по-
казал тенденцию в пенсион-
ном обеспечении граждан. Так, 
несмотря на значительное по-
вышение в 2022 году размеров 
пенсий, соотношение среднего 
размера страховой пенсии и 
прожиточного минимума пен-
сионера снизилось до 149%. 
Годом ранее этот показатель 
был 166%. Соотношение сред-
него размера пенсий к средне-
месячной заработной плате — 
до 27,8%. Годом ранее этот по-
казатель был 29,1%. Обеспе-
ченность инвалидов техниче-
скими средствами реабилита-
ции снизилась на 6,5% про-
центов, а задолженность перед 
ними выросла в 2 раза. 

Есть замечания у Счётной 
палаты и к работе ФОМС. 
Средства, направленные на 
софинансирование расходов 
медицинских организаций на 
оплату труда врачей и средне-
го медперсонала, использова-
ны в 2022 году лишь на 24,6%, 
а на выплаты медработникам 
за выявление онкозаболева-
ний медорганизациями и во-
все только на 3%. 

Председатель комитета Гос-
думы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Нина Останина 
заявила: «Два года наш коми-
тет держит оборону против 
принятия закона о неполном 
рабочем дне, который ущем-

ляет права женщин на полу-
чение заработной платы». На-
конец вмешался президент, он 
дал поручение правительству 
подготовить законопроект о 
выплате пособия по уходу за 
ребёнком мамам, которые ча-
стично заняты. «Надо ли нам 
прибегать к такому же способу 
давления в случае с действую-
щим законом о едином соци-
альном пособии? — спросила 
депутат руководителя Фонда 
пенсионного и социального 
страхования Сергея Чиркова. 
— Когда принимали закон, мы 
говорили, что критерий «нуж-
даемость» направлен против 
семей с детьми. В итоге, на-
пример, в Татарстане 52,5% 
беременных женщин и семей 
с детьми лишились права на 
получение единого пособия». 

Что касается выплаты еди-
ного социального пособия, 
глава фонда посоветовал по-
тенциальным его получате-
лям почаще обращаться за 
этим пособием, чтобы, мол, 
адаптироваться к условиям, 
установленным законодатель-
ством. По статистике, 70% об-
ратившихся за пособием его 
получают, заметил чиновник. 
Вот уж воистину: «просите — 
и дано будет вам». 

Николай Осадчий поднял 
вопрос об исключении стра-
ховых медицинских компа-
ний из системы обязательного 
медицинского страхования, 
поскольку они не несут стра-
ховых рисков и, по сути, не 
являются страховыми. Ранее 
депутаты-коммунисты вноси-
ли такой законопроект. В 2022 
году 28 страховым медицин-
ским организациям «на веде-
ние дел» перечислен 21 мил-
лиард рублей. Но глава ФОМС 
Илья Баланин почему-то счи-
тает, что этих посредников 
убирать не надо. 

«Наметилась устойчивая 
тенденция сокращения как 
всех получателей пенсий 
(только за прошлый год их 
стало меньше на 251 тысячу 
человек), так и работающих 
пенсионеров (их число сокра-
тилось на 600 тысяч человек)», 
— отметил последствие пен-
сионной «реформы» Андрей 
Алехин. В то же время доход-
ная часть бюджета Пенсион-
ного фонда в 2022 году уве-
личилась на 2,6 триллиона 
рублей, а переходящий оста-
ток Пенсионного фонда уве-
личился в два с половиной 
раза — на 1,1 триллиона руб-
лей. «Это говорит о том, что 
перезревший вопрос об ин-
дексации пенсий работающим 
пенсионерам можно и нужно 
решать, особенно в период 
специальной военной опера-
ции, когда остро стоит вопрос 
дефицита квалифицирован-
ных кадров в оборонной про-
мышленности», — заявил де-
путат. «Действительно, вопрос 
важный, и в рамках нового 
бюджетного цикла он обяза-
тельно будет рассматриваться 
правительством», — неопре-
делённо проговорил глава 
Фонда пенсионного и соци-
ального страхования.  

Алексей Куринный прики-
нул: покрывает ли индексация 
пенсий инфляцию? Оказа-
лось, что нет. В 2021—2022 го-
дах инфляция составила со-
ответственно 11,94% и 8,4% — 
всего 20,34%. А проведённые 
индексации пенсий составили 
в общей сложности 18,9%. 
Пенсионный фонд занимает в 
структуре ВВП 9%, а если от-
бросить нестраховые взносы, 
то получится и вовсе 5%. Ве-
дущие страны, где нормаль-
ные пенсионные системы, 
позволяющие пенсионерам не 
выживать, а жить достойно, 
тратят на это порядка 11—12% 
ВВП, заметил депутат. К тому 
же пенсионная «реформа» не 
достигла той цели, ради кото-
рой затевалась. В 2022 году на 
индексацию пенсий было по-
трачено почти 900 миллиар-
дов рублей, при том что до-
полнительные страховые по-
ступления в фонд составили 
всего 226 миллиардов рублей. 
Разбалансировка пенсионной 
системы очевидна. 

В 2021 году страховые взно-
сы покрывали 76,3% выплаты 
пенсий, в 2022-м — 69,7%. Та-
ким образом, доля государст-
венных вливаний для выплаты 
пенсий из года в год растёт, но 
пенсионеры продолжают бед-
неть. Это ли не приговор пен-
сионной «реформе»?! 

Среди хронических про-
блем — обеспечение инвали-
дов техническими средства-
ми реабилитации, мизерная 
— в 1200 рублей — выплата 
по уходу за престарелыми и 
больными людьми, долгое 
ожидание (длиною свыше  
4 лет) нуждающихся в сана-
торно-курортном лечении. И, 
конечно, расходуя лишь 4% 
ВВП на здравоохранение, ни 
о каком увеличении продол-
жительности жизни и сокра-
щении смертности говорить 
не приходится. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Несмотря на природную скромность мини-
стра финансов Антона Силуанова, его доклад 
об исполнении бюджета за 2022 год, прозву-
чавший 11 июля в Госдуме, не был лишён герои-
ческих ноток. Дескать, как ни душили нас санк-
циями, но мы выстояли и сумели избежать раз-
вития событий по негативному сценарию. Но 
по мере обсуждения доклада стало ясно, что с 
орденами министрам-финансистам и прочим 
экономистам придётся всё же обождать.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Вот уже десятилетия ненавистники Совет-
ской власти ставят ей в вину плановую 
или, как они любят говорить, «командно-

административную» экономику. Из-за этого яко-
бы сковывалась инициатива, тормозился на-
учно-технический прогресс, а люди страдали 
из-за дефицита и прочих «ужасов». Время ока-
залось хорошим судьёй: за тридцать с лишним 
лет следования «свободному рыночному курсу» 
постсоветские страны не увидели даже толики 
тех успехов, которых добились когда-то комму-

нисты. Истинными же причинами злобы яв-
ляются, во-первых, зависть, а во-вторых, тот 
факт, что при социалистической системе были 
невозможны те масштабы воровства и само-
дурства, которые пышным цветом расцвели 
после 1991 года.  

Символом указанных признаков современной 
эпохи выступают сомнительные «мегапроекты». 
Они осуществляются, несмотря на тяжёлое со-
циально-экономическое положение, и становят-
ся гигантскими «кормушками» для приближён-
ных к власти лиц. Примером этого стал откры-
тый 29 июня в Туркмении город Аркадаг (на 
снимке). Он строился почти пять лет, и только 
первая очередь его возведения обошлась казне в 
3,3 миллиарда долларов. Дата торжественной 
церемонии была выбрана не случайно: в этот 
день отмечалось 66-летие Гурбангулы Бердыму-
хамедова. Передав полномочия своему сыну 
Сердару, он остался главой «народного совета» 
(«Халк маслахаты») и был наделён титулами 
«национального лидера» и «аркадага» («покро-
вителя»). Именно с этим и связан выбор назва-
ния нового города.  

То, что экс-президент решил таким образом 
увековечить собственную персону, подчёркива-
лось всеми возможными способами. Торжества 
под руководством Сердара Бердымухамедова 
(отец решил встретить день рождения, совершая 
хадж в Мекке) начались у памятника Акхану — 
любимому коню национального лидера. Высота 
монумента превышает 30 метров, животное 
изображено вставшим на дыбы и попирающим 
земной шар с одной-единственной страной — 
Туркменией. Далее церемония переместилась 
на центральную площадь, где на 115-метровом 
флагштоке было поднято туркменское знамя. 
Кульминацией мероприятий стало открытие па-
мятника самому Гурбангулы Бердымухамедову. 
Скульптурное изображение выполнено из золо-
та, экс-президент восседает всё на том же ахал-
текинском скакуне. Высота памятника — 43 мет-
ра. Похожий монумент, правда, в два раза ниже, 
ранее был установлен в Ашхабаде.  

Не забыл «аркадаг» и про свою родню. В честь 
его деда названо педагогическое училище, а па-
мять двоюродного деда увековечена в названии 
международной академии коневодства. К от-
крытию города начал вещание телеканал и вы-
шел первый номер газеты. Оба, как уже мог дога-
даться читатель, названы «Аркадаг». Представ-
лять населённый пункт будет и футбольный клуб 
с аналогичным названием. Созданный в апреле 
нынешнего года, он не потерпел ни одного пора-
жения и лидирует в национальном первенстве.  

Не исключено, что следующей причудой быв-
шего президента станет перенос в Аркадаг сто-
лицы страны. Намёки на это уже появляются. 
Город строился как административный центр 
Ахалского велаята (области), однако перед от-
крытием получил — первым и единственным в 
истории республики — статус «города государст-

венного значения». Обращает на себя внимание 
и передовой характер Аркадага, отличающий 
его от Ашхабада. «Город воплощает в себе всё са-
мое новое и прогрессивное, что есть в мировой 
градостроительной и инженерно-технической 
мысли», — написало государственное издание 
«Туркменистан — Золотой век». Как сообщается, 
обеспечивать жителей электроэнергией будут 
ветрогенераторы и солнечные батареи, обще-
ственный транспорт составят электробусы и 
электротакси, повседневную жизнь облегчат 
«умные» парковки, «умные» автозаправки, «ум-
ные» светофоры и даже «умные» мусорные баки, 
подключённые к полностью цифровизованной 
коммунальной системе. 

Обслуживая патологически гипертрофирован-
ные амбиции, все эти дорогостоящие причуды 
не имеют отношения к интересам простых лю-
дей. В новом городе не создано ни одного про-
мышленного предприятия, и чем будут зани-
маться 70 тысяч жителей, до сих пор непонятно. 
Зато «простым смертным» «милостиво» позво-
лили быть причастными к открытию Аркадага: 

тысячи студентов и работников бюджетных ор-
ганизаций неделями репетировали на сорока-
градусной жаре, а 29 июня участвовали в театра-
лизованных представлениях и просто создавали 
массовку для помпезного мероприятия. 

 

Ещё более фантастический прожект пред-
ставлен руководством Киргизии. 30 июня 
президент Садыр Жапаров заложил капсу-

лу под строительство города Асман (в переводе 
— «небо»). В своей речи глава республики с упое-
нием расписывал, какие горизонты открывает 
перед страной это событие. По его словам, Асман 
станет движущей силой прогресса, «принося 
пользу каждому гражданину и способствуя об-
щему росту экономики». Каким образом это бу-
дет достигнуто, правда, пока неизвестно. Подра-
зумевается, что в Киргизию придут некие ино-
странные инвесторы, которые не просто с нуля 
построят огромный город, но и как-то извлекут 
из этого прибыль. Президент намекнул, что Ас-
ман сможет стать «финансовым хабом, соеди-
няющим Восток и Запад, Север и Юг», используя 
своё расположение в курортной зоне, но смы-
словой туман это не рассеяло. 

По плану, город раскинется на площади более 
4 тысяч гектаров в пустынной местности в севе-
ро-западной части Иссык-Кульской области. Его 
население составит 700 тысяч жителей, что на-
много больше населения всего указанного ре-
гиона. Ещё больше вопросов вызывает финан-
сирование проекта. По предварительным оцен-
кам, стоимость строительства составит 20 мил-
лиардов долларов. Это свыше двух годовых ВВП 
страны и пять годовых бюджетов. Возникает во-
прос, какие иностранные бизнесмены согласятся 
вкладывать такие средства в город, расположен-
ный в стороне от международных транспортных 
коридоров. Пока известно только об одном ин-
весторе. С южнокорейской компанией Promise 
Land подписано соглашение на 1 миллиард дол-
ларов на строительство части домов для Асмана. 

Картина становится ещё более сюрреалисти-
ческой, если принять во внимание тяжёлую си-
туацию в экономике. Энергетический кризис за-
ставляет Бишкек закупать всё больше электри-
чества за рубежом, промышленное производство 
переживает стагнацию, увеличивается инфля-
ция. Если в апреле рост цен составил 10,7 про-
цента в годовом исчислении, то в мае — уже 11,3 
процента. Огромные сложности создаёт износ 
инфраструктуры, созданной в советское время. 
Как уже писала «Правда» (см. номер от 15 июня 
с.г.), это привело к серьёзному дефициту пить-
евой воды. Однако решению действительно ост-
рых проблем власти предпочитают невнятные 
замыслы, наверняка скрывающие желание не-
которых лиц крупно поживиться. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Гипертрофия  
самодурства

Властителям центральноазиат-
ских стран неймётся прославиться 
на весь мир. Но, не будучи способны 
сделать это за счёт повышения уров-
ня жизни населения, они прибегают к 
невообразимым с точки зрения здра-
вого смысла проектам. В Туркмении 
за миллиарды долларов построен го-
род Аркадаг, в Киргизии заложен «го-
род будущего» Асман.

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Суть разразившейся свары 
заключалась в том, что 
некоторые «байполовцы» 

потребовали у своего ворова-
того шефа А. Азарова финансо-
вую отчётность. Тот наотрез от-
казался её предоставить и пред-
ложил наглым сотрудникам 
взамен пройти полиграф, кото-
рый, к слову, сам так и не про-
шёл «из-за особенностей гипо-
таламуса». В итоге жулики 
вдрызг разругались в публич-
ном пространстве и уволили 
друг друга из конторы. 

Отщепенцы долго без дела 
не сидели и придумали на до-
суге новый «трест», утвердив 
на общем собрании его «на-
правления деятельности, об-
щую стратегию и проект уста-
ва», а также определив «новые 
подходы в работе со СМИ и 
порядок финансовой отчётно-
сти». «Белполовцы» с ходу за-
явили, что цели их преступной 
группы остаются прежними: 
«освобождение Беларуси» с по-
мощью «команды профессио-
налов» и «партизанских ячеек» 
на чужие деньги. 

Каким именно образом 
«борцы с режимом» планируют 
достичь желаемого, абсолютно 
непонятно. Тем более что экс-
тремистский мобилизацион-
ный план «Перамога» («Побе-
да»), куда сдуру записались па-
ра сотен диванных революцио-
неров, остался за А. Азаровым, 
как и валютный фонд, который 
тот спешно опустошил в разгар 
бузы, оставив всех без зарпла-
ты. А сотрудничать с этим про-
хвостом, даже ради общих за-
дач, другие прохвосты не на-
мерены. 

Обыватели в недоумении: за-
чем и кому нужны одинаковые 
шайки? Ничего вразумитель-
ного на этот счёт главари двух 
банд, кроме пространных фраз, 
не говорят, как, впрочем, не го-
ворит и «объединённый пере-
ходный кабинет» С. Тиханов-
ской, в котором аферист А. Аза-
ров по иронии является «ми-
нистром внутренних дел». 

По словам вожака «белполов-
цев» М. Купрейчика, их ряды 

день ото дня пополняются «до-
стойными людьми», занимаю-
щимися бутафорскими «рассле-
дованиями о зверствах режи-
ма» и формированием из числа 
предателей «кадрового резерва 

на перспективу». Прохиндей 
обещает, что в скором времени 
его банда «делом докажет, за-
чем нужна и какую важную 
роль играет не только в Белару-
си, но и в международном со-
обществе». О численности 
своей кодлы её лидер помалки-
вает ввиду позорного мизера, 
зато предлагает руку дружбы 
всем, кто «готов уничтожить 
режим Лукашенко и восстано-
вить законность и правопоря-
док на территории страны». 

М. Купрейчик вовсе не скры-
вает, что «формально и техни-
чески BELPOL будет оформлен 
в виде фонда», «необходимого 
для легального трудоустройства 
и выплат зарплат в стране вре-
менного пребывания». 

А вот А. Азаров, по-видимому, 
до сих пор всерьёз не осознал 
раскола в своём виртуальном 
синдикате, поскольку считает 
его «неделимым и нерушимым», 
а уволенных батраков — «спеку-
лирующими на теме». Менять 
что-либо в работе маргинальной 
труппы её бонза не собирается, 
но клятвенно заверяет в гряду-
щем финансовом аудите под 
чутким контролем «офиса Ти-
хановской». Примечательно, что 
BYPOL официально зарегистри-
рован как хозяйственный субъ-
ект Польши. Это лишний раз 
подтверждает: ничего общего с 
национальными интересами 
преданной родины «политэмиг-
ранты» не имеют. 

Что касается зарплат «байпо-
ловцев», то они, признаётся  

А. Азаров, «зависят от доноров 
и от проектов, которые ими 
утверждаются». Это опять-таки 
чётко указывает на чужую дуд-
ку, под которую охотно пляшет 
беглая оппозиция под крышей 
«некоммерческих организа-
ций», приносящих доход из со-
мнительных источников. Рас-
крывать численность BYPOL 
после его развала А. Азаров то-
же отказывается, ссылаясь на 
«секретность информации». 

Следом за бедламом в клике 
экс-силовиков внезапно вы-

яснилось, что и финансовая ку-
бышка BYSOL, созданная на 
волне протестов в Белоруссии 
для «сбора средств репрессиро-
ванным, политзаключённым и 
их релокации», уже как два года 
существует в продублирован-
ном виде. По словам главного 
кассира «фонда солидарности» 
А. Стрижака, не раз уличённого 
в мошенничестве, «раньше от 
имени BYSOL работало два 
юридических лица — в Нидер-
ландах и Литве», появившихся 
с разницей в несколько меся-
цев. Затем по законам жанра в 
среде вороватых предателей 
произошёл раскол «из-за раз-
ницы взглядов на развитие ор-
ганизации и невозможности их 
сочетания в одной структуре». 
В итоге литовский фонд остался 
за А. Стрижаком, а нидерланд-
ский отошёл некому Я. Лихо-
чевскому. 

Однако главное, о чём страш-
но беспокоился первый из них, 
так это то, что «раскол не по-
влиял на работу с партнёрами 
и донорами». А значит, и даль-
ше можно с хитрыми рожами 
клянчить донаты с банковских 
карт и даже криптовалюту у 
простофиль с лишними день-
гами якобы на «персональные 
сборы», «поддержку политза-
ключённых, локальных ини-
циатив и белорусских добро-
вольцев, воюющих на Украине», 
а также на «службу эвакуации и 
адаптации». 

Практика показывает, что 
«байсоловцы» готовы поддер-

жать «политэмигрантов» в 
трудную минуту скорее добрым 
словом, нежели финансово. Ни-
кто ни о какой отчётности BY-
SOL также отродясь не слышал. 
Оно и понятно: обосновать бес-
численные туристические воя-
жи А. Стрижака по курортам, 
фотоотчёты откуда он напоказ 
выставляет в соцсетях, доволь-
но сложно. Однако репутацион-
ные издержки не слишком за-
ботят беглых иждивенцев-вы-
могателей. Любые претензии в 
свой адрес они напрочь отме-

тают, прикрываясь мнимыми 
примерами показушной благо-
творительности. 

Единственное, в чём преуспе-
ли «политэмигранты» за три го-
да, так это в безудержном рас-
пиле спонсорской «матпомо-
щи» в промышленных масшта-
бах и бесконечной замене вы-
весок в своих дробящихся ша-
рашках, вызванной непомер-
ной жадностью и внутривидо-
вой грызнёй. 

 

Пока одни «благодетели» 
упоённо делят чужие 
деньги, другие настоя-

тельно требуют от кураторов 
незамедлительно ввести в Бе-
лоруссию натовские войска «во 
имя защиты демократии» и 
«региональной безопасности». 
Не отстают в бешенстве от бег-
лых предателей и президенты 
Литвы, Латвии и Польши, на-
правившие генеральному сек-
ретарю НАТО и главам стран-
членов альянса письмо, где вы-
казали обеспокоенность воен-
ной интеграцией в рамках Со-
юзного государства: «размеще-
ние российского тактического 
ядерного оружия и наёмников 
ЧВК «Вагнер» в республике обо-
стряет ситуацию в Украине и 
представляет прямую угрозу 
безопасности не только Евро-
пы, но и всего североатланти-
ческого пространства, а бело-
русскому народу стоит дать сиг-
нал о том, что демократическая, 
стабильная и процветающая 
Беларусь важна для НАТО». 

Руководство соседних госу-
дарств жутко боится утраты 
«политической стабильности», 
которую само расшатывает ис-
теричными заявлениями и ру-
софобскими действиями, а 
также «новой волны массовой 
миграции и гуманитарного 
кризиса на границах ЕС» с по-
дачи «режима Лукашенко». В 
связи с этим авторы письма 
предложили принять ряд мер: 
«пересмотреть ядерное сдер-
живание и адаптировать его к 
новой реальности», «включить 
обычные угрозы, исходящие 
от Беларуси, в процесс воен-
ной адаптации альянса», «за-
благовременно разместить 
боеприпасы и оружие на вос-
точном фланге альянса», «уве-
личить расходы на оборону 
сверх 2% ВВП и увязать этот 
процесс с приоритетами 
НАТО», «повысить устойчи-
вость союзников к гибридным 
угрозам». 

Первой показала пример 
Польша, по-холуйски попро-
сившая у США разместить на 
своей территории ядерное 
оружие и начавшая безотлага-
тельную переброску более 
1000 военных и 200 единиц 
техники с западной границы 
на восточную. Помимо этого, 
на базе специальных подраз-
делений и вооружённых фор-
мирований соседних госу-
дарств («Гром» в Польше, «Со-
юз стрелков Литвы», СБУ) уже 
готовят террористов, проходя-
щих обкатку на юго-востоке 
Украины, для последующего 
вторжения в республику. КГБ 
известны личности сотрудни-
ков спецслужб, занимающихся 
учёбой боевиков, и фонды, фи-
нансирующие их. 

Всё это на руку белорусской 
оппозиции, окопавшейся в Вар-
шаве и Вильнюсе. Безработные 
подпевалы готовы набивать 
карманы на чём угодно, но осо-
бенно – на страхах и скудоумии 
воинствующих западных поли-
тиканов. А поскольку их разве-
лось немерено, помереть от го-
лода предателям не грозит ещё 
долго. Можно и дальше из безо-
пасного и сытого далёка трус-
ливо гадить и поливать грязью 
покинутое Отечество, подыг-
рывая в имитационном угаре 
бесноватым кураторам. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Беглая белорусская оппозиция продолжает 
плодить в несметном количестве виртуаль-
ные структуры по выколачиванию валюты у 
западных спонсоров и простаков. Спустя месяц 
после громкого скандала в террористической 
шарашке экс-силовиков BYPOL стало известно 
о создании ещё одной — BELPOL.

Когда в предателях 
согласья нет…

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Гелиоэлектростанция «Кэла» в уезде Яцзян построена в рамках первой очереди гиб-
ридного гидросолнечного проекта гидроэлектростанции (ГЭС) «Лянхэкоу». Она яв-

ляется крупнейшей и самой высотной гидросолнечной электростанцией в мире. 
Общая площадь гелиоэлектростанции составляет около 1667 гектаров, а 

установленная мощность — 1 миллион кВт. Ежегодно она способна вырабаты-
вать в среднем 2 миллиарда кВт-ч электроэнергии, что позволит сократить вы-
бросы углекислого газа более чем на 1,6 миллиона тонн в год. 

Проектная установленная мощность ГЭС «Лянхэкоу», расположенной на реке 
Ялунцзян, составляет 3 миллиона кВт. Бассейн реки Ялунцзян является одной 
из баз чистой энергии в Китае.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

В отчёте ООН, цитируемом 
газетой «Мундо», отмеча-

ется, что 52 процента населе-
ния столкнулись с какими-
либо проблемами при удов-
летворении своих потребно-
стей в продуктах питания. Это 
является постоянной темой 
даже в 2023 году в докладах 
неправительственных орга-
низаций и исследовательских 
центров, которые часто преду-
преждают о повышении цен, 
речь, например, идёт о базо-
вой продуктовой корзине. 

К числу пострадавших в 
этой стране относятся семьи, 
находящиеся в состоянии 
«пищевого стресса», то есть 
испытывающие какие-либо 
трудности с удовлетворением 

своих потребностей в еде. По 
оценкам ООН, в соседних с 
Сальвадором странах, напри-
мер в Гватемале, 41 процент 
населения также испытывает 
«продовольственный стресс», 
26 процентов находятся «в 
кризисном состоянии» и 
только 33 процента не испы-
тывают проблем. 

Во всём мире 258 млн че-
ловек в 58 странах и террито-
риях страдали от отсутствия 
продовольственной безопас-
ности в 2022 году из-за кон-
фликтов, изменения климата, 
пандемии COVID-19 и кон-
фликта на Украине, отмеча-
ется в документах ООН. 

 
Александр МОИСЕЕВ.

ООН о голодающих 
в Сальвадоре 

 
Организация Объединённых Наций выразила обес-

покоенность тем, что в 2022 году 3,3 млн сальва-
дорцев в той или иной форме испытали нехватку 
продовольствия, сообщают местные СМИ.

ВАШИНГТОН — ВИЛЬНЮС. Вступление Украины в 
НАТО в период конфликта на её территории означало бы 
войну США с Россией, при нынешнем главе Белого дома 
Джо Байдене этого не произойдёт. Такое заявление сделал 
официальный представитель госдепартамента Мэттью 
Миллер на брифинге 11 июля. В тот же день генсек 
альянса Йенс Столтенберг заявил, что участники саммита 
НАТО в литовской столице утвердили многолетнюю про-
грамму военной помощи Киеву и создание Совета Украина 
— НАТО, первое заседание которого состоялось 12 июля с 
участием украинского президента Владимира Зеленского. 

 
ВАРШАВА. Сейм Польши единогласно принял решение 

призвать Украину признать вину в Волынской резне. Как 
отмечается в документе, 11 июля 1943 года на Волыни 

произошёл геноцид, спланированный руководителями за-
прещённых в РФ Организации украинских националистов 
и Украинской повстанческой армии. Депутаты парламента 
подчеркнули, что для дальнейших польско-украинских от-
ношений необходимо признание вины и почтение памяти 
жертв Второй мировой войны. 

 
ТОКИО — ПХЕНЬЯН. Полёт северокорейской межкон-

тинентальной баллистической ракеты (МБР) 12 июля стал са-
мым длительным из ракетных пусков этой страны, сообщили 
в минобороны Японии. МБР находилась в воздухе 74 минуты 
и упала в 250 км от Хоккайдо вне пределов исключительной 
экономической зоны Страны восходящего солнца в Японском 
море. Высота полёта ракеты составила 6000 км, дальность — 
1000 км. Как отметили эксперты, нынешние испытания 

КНДР не имеют отношения к запуску разведывательного 
спутника, который намеревался осуществить Пхеньян. 

 
СТОКГОЛЬМ. Получивший разрешение полиции на 

проведение манифестации с сожжением Корана 29-летний 
шведский активист из Хельсингборга вместо этого предал 
огню устав НАТО. Планы молодого человека изменились 
после известия о согласии Турции ратифицировать швед-
скую заявку на вступление в Североатлантический альянс. 
Как уточнил швед, уничтожить священную книгу мусульман 
он хотел не из религиозной ненависти, а с тем, чтобы за-
медлить процесс присоединения скандинавского коро-
левства к НАТО.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В поисках  
лучшей доли 

Национальное бюро стати-
стики Молдавии, как информиру-
ет интернет-портал RuBaltic.Ru, 
сообщило очередную безрадост-
ную новость: численность насе-
ления республики продолжает 
стремительно сокращаться.  

На 1 января нынешнего года, по 
предварительным данным, она со-

ставила 2512,8 тыс. человек. А это на 
52,3 тыс. граждан меньше, чем на на-
чало прошлого года. В 2021-м в Молда-
вии проживало 2626,6 тыс. человек. 

Убыль населения, пояснили в ве-
домстве, в значительной степени обу-
словлена эмиграцией людей. Она 
серьёзно увеличилась в 2021 году, ко-
гда из страны выехали 45,4 тыс. чело-
век, в 2022-м Молдавию покинули 
ещё 43 тысячи.  

Собственно, население республики 
после развала Советского Союза с 
каждым годом сокращалось и сокра-
щалось, однако в последнее время 
этот процесс приобрёл уже характер 
демографической катастрофы. Не ви-
дя перспектив на родной земле, где 
жизнь становится только хуже, люди 
в поисках лучшей жизни принимают 
тяжёлое решение. 

Василий ЦУРКАН.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Штраф  
возрастёт  
в 15 раз 

Для русскоязычных школ Эсто-
нии будут повышены штрафы за 
нарушение языковых норм. Об 
этом сообщил координатор пере-
хода на эстоноязычное обучение 
в министерстве образования рес-
публики Ингар Дуболазов, инфор-
мирует интернет-сайт Delfi.ee. 

 

Уже с 1 августа штрафы для 
школ, где учителя не владеют 

эстонским языком, увеличат в 15 
раз — до 9600 евро. 

«Это должно подействовать. Так 
как мы уже видели, что предписа-
ния, выданные физическим лицам, 
не возымели своего эффекта. А 
этот новый размер штрафа рас-
пространяется на юридические ли-
ца», — заявил И. Дуболазов. 

Максимальный размер штрафов, 
которые могли до сих пор назна-
чать учителям и школам, не вы-
полняющим языковые требования, 
достигал 640 евро. 

Больше рычагов влияния полу-
чит и Языковой департамент, по 
данным которого, в республике 
около 2,5 тысячи педагогов в не-
достаточной степени владеют 
эстонским. С нового учебного года 
сотрудники ведомства получат 
право присутствовать на уроках и 
проверять, насколько хорошо учи-
теля знают эстонский. 

Андрей СЕПП. 
 

Сдача проекта 
вновь отложена 

Еврокомиссия выделила ещё 
928 млн евро на развитие про-
екта высокоскоростной желез-
ной дороги (ВСМ) Rail Baltica в 
Прибалтике, из которых доля 
Литвы составляет 394 млн 
евро. Об этом сообщает со 
ссылкой на министерство 
транспорта и коммуникаций 
республики интернет-портал 
RuBaltic.Ru. 

 

Средства поступают из фонда 
Connecting Europe Facility. 

Сколько средств было выделено 
ранее, не уточняется. Деньги на-

правят на прокладку железной до-
роги и строительство инфраструк-
туры от Каунаса до границы с Лат-
вией, а также на приобретение 
земли на Каунасском железнодо-
рожном узле и на участке между 
Каунасом и границей Литвы с 
Польшей. 

«Это проект очень важен, он 
приближает нас к самой главной 
цели — соединить Балтийский ре-
гион с общеевропейской железно-
дорожной сетью», — заявил глава 
минтранса Марюс Скуодис. 

Ранее министр сообщал, что ли-
товские и польские линии желез-
ной дороги Rail Baltica будут со-
единены в 2028 году. Однако при-
шлось отодвинуть эту дату: хотя 
новые деньги и поступили, зато 
проблем у стран, помешанных на 
русофобии, с каждым днём всё 
больше. И теперь окончание работ 
по строительству ВСМ — в очеред-
ной раз! — перенесли на 2030 год. 

 
Евгений БУДИНАС. 

Фото lrv.lt

Там, где много 
солнца и воды

В Китайской Народной Республике, в Ганьцзы-Тибетском 
автономном округе провинции Сычуань, сдана в эксплуата-
цию не совсем обычная электростанция.
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ССооццииааллььнныыйй  ддииааггнноозз

Ч тобы привлечь внимание мест-
ной власти к вопросу острой не-
хватки учебных мест в образо-

вательных учреждениях и добиться 
его решения, коммунисты в донском 
парламенте провели «круглый стол», 
посвящённый данной проблеме. В нём 
приняли участие представители фрак-
ции КПРФ в областном Законодатель-
ном собрании, руководители про-
фильных подразделений правитель-
ства Ростовской области, родители бу-
дущих первоклашек. Открыла и вела 
заседание член фракции КПРФ Тать-
яна Иващенко. 

«Горячих точек» на образователь-
ной карте области немало, звучало 
на встрече. Особенно тяжёлая обста-
новка сложилась в густонаселённых 
жилых районах донской столицы и в 
её пригородах. Критическая ситуа-
ция, к примеру, в хуторе Красный 
Крым Мясниковского района, где в 
школе, рассчитанной на 180 учени-
ков, обучаются 550, и из них почти 
250 ребят вынуждены грызть гранит 
науки во вторую смену. 

Двухэтажное здание хуторской 
школы было построено в 1968 году, 
и сегодня назвать достойными усло-
вия обучения в ней язык не пово-
рачивается. Как рассказала предста-
витель инициативной группы роди-
телей Наталья Дерябкина, столы в 
классах стоят вплотную друг к другу, 
первые парты — впритык к доске, 
так что учителю не развернуться. Не 
спасает положение и то, что дирек-
тор отдал свой кабинет, учительскую 
и лаборантскую под учебные поме-

щения. В сентябре в свой первый 
День знаний здесь собираются пойти 
в школу сто ребятишек. Но разме-
щать новых учеников в перенасе-
лённом здании просто негде. В этом 
учебном году планируется набрать 
пять первых классов, в прошлом году 
их было только три.  

Преодолеть школьный дефицит, 
уверен Лавр Черкашин — коммунист, 
глава Краснокрымского сельского по-
селения, в состав которого входит 
Красный Крым, можно, построив ми-
нимум два образовательных учреж-
дения. Но реализовать эти планы ме-
шает комплекс проблем, накопивших-
ся за годы пребывания у власти в ху-
торе команды «единороссов». Черка-
шину, вставшему у руля управления 
муниципальным образованием в ав-
густе 2022-го, достались в наследство 
не только трещащая по швам школа, 
но и очередь в детский сад, состав-
ляющая почти 600 ребят, сложности с 
коммуникациями, дорогами, пеше-
ходными зонами. Оказалось, что се-
годня образовательные объекты по-
просту негде строить.  

Бывшие колхозные поля растащи-
ли по кускам пайщики под частную 
застройку. Уцелевшие же от прива-
тизации и оставшиеся в муниципаль-
ной собственности участки прежняя 
администрация всё равно умудри-
лась пустить с молотка. В результате 
граничащие с донской столицей зем-
ли, так необходимые для социального 
строительства, возведения школьной 
и дошкольной инфраструктуры, ока-
зались в руках частников. Теперь они 

строят и продают стахановскими 
темпами дорогостоящее жильё (в 
Красном Крыме запланирована сдача 
трёх тысяч домов), не утруждая себя 
тратами на возведение социальных 
объектов.  

Красный глава уверен, что необхо-
димо запретить перевод сельхоззе-
мель в земли населённых пунктов 
без планирования и договоров о ком-
плексном развитии территорий, а 
разрешения на строительство выда-
вать и вводить в эксплуатацию толь-
ко по фактическому соответствию. 
По его мнению, единственный на 
данный момент способ разрубить об-
разовательный узел в растущем как 
на дрожжах хуторе — экстренно, в 
считаные месяцы возвести модуль-
ные школы. Именно такой способ 
борьбы с нехваткой учебных мест 
выбрали в микрорайоне Суворовском 
Ростова-на-Дону.  

Здесь так же, как и в донском хуто-
ре, сооружали многоэтажки, «забыв» 
обеспечить людей дорогами, больни-
цами, объектами соцкультбыта, дет-
садами. На протяжении многих лет 
средняя школа №75, возведённая 
только после многолюдных протестов 
местных жителей, оставалась един-
ственным учебным заведением в рай-
оне. Если на момент открытия в 2019 
году в ней было сформировано 16 
первых классов, насчитывавших 500 
детей, то в 2021-м учебном году на-
бралось уже почти два десятка клас-
сов, где был даже свой 1 У. В прошлом 
же году, когда школа грозилась лоп-
нуть от переполненности, как и на-
родное терпение ростовчан, власти 
построили быстровозводимое мо-
дульное здание для занятий. 1 сен-
тября порог скороспелого учебного 
заведения перешагнули более 700 
первоклашек, зачисленных уже в 23 
класса. Всего же за парты в Суворов-

ском и в капитальном здании, и в мо-
дульном сели почти 4700 детей.  

Новостройки продолжают расти в 
микрорайоне как грибы после дождя, 
их число приближается к сотне, про-
тив 25 домов, возведённых при сдаче 
жилого комплекса. А значит, и уве-
личивается число рождённых в них 
потенциальных школьников. 

В сложнейшей ситуации оказались 
и жители одного из самых густонасе-
лённых микрорайонов Ростова-на-До-
ну Левенцовского, чьих детей отказа-
лись зачислять в первый класс на бу-
дущий учебный год из-за дефицита 
мест. Гражданам объяснили, что в рас-
пираемой детворой школе, рассчи-
танной на 1,4 тысячи мест, учатся уже 
4,2 тысячи человек, и порекомендо-
вали возить детей в другие учебные 
заведения. Это предложение родители 
приняли в штыки, посчитав его нару-
шением конституционного права на 
получение образования. Они отпра-
вили заявления в администрации го-
рода и области, в министерство про-
свещения, в Генпрокуратуру, обрати-
лись к депутатам-коммунистам. 

На «круглом столе» отмечалось, что 
сегодня существуют законодательные 
нормы, которые обязывают застрой-
щиков многоквартирных домов пред-
варительно планировать локации для 
строительства социальных объектов, 
в том числе образовательных учреж-
дений, устанавливать уровень обес-
печенности объектами местного 
значения, их территориальную до-
ступность для населения. Но пока 
коммерсанты не спешат следовать 
букве закона, ориентироваться на ре-
альные запросы населения и строят 
соцобъекты, как и раньше, вдогонку 
жилью, а не наоборот. Такое положе-
ние недопустимо. 

Участники обсуждения констатиро-
вали, что пока прибыль остаётся един-
ственным мерилом результата для чи-
новников и бизнеса, дети будут лиш-
ними в детсаду и школе. Как многие 
из них потом — и во взрослой жизни. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

В тесноте и обиде 
 

Коммунисты бьют тревогу: в донских школах не хватает учебных мест
Время выпускных вечеров в школах, когда старшеклассники по-

кидают родные стены, — это и пора задуматься о том, как будут 
учиться дети в новом году, который не за горами. На Дону виды 
на будущие учебные месяцы не радуют. Дело в том, что мест за 
партами для всех первоклашек может не хватить.

Свежая история из 
сибирской глубинки. Жи-
тели села Новый Кош-
куль Тюкалинского рай-
она возмущены: их де-
тям теперь негде иг-
рать. Администрация 
детского сада распоря-
дилась спилить ста-
ренькие качели и кару-
сели и установить вме-
сто них песочницу. Дру-
гих детских площадок 
с качелями в Новом 
Кошкуле нет. Родители 
пожаловались депута-
ту фракции КПРФ в За-
конодательном собра-
нии Омской области 
Константину Ткачёву. 
Тот выслушал обе сто-
роны конфликта.  

П о мнению директора 
школы и детского сада 
Тамары Шпаковой, ни-

какой трагедии в отсутствии 
каруселей нет: дети пережи-
вут, а родители зря раздувают 
проблему. Зато теперь ребя-
тишки, дескать, не рискуют 
получить травмы, играя на со-
оружениях, «не соответствую-
щих современным требова-
ниям».  

И юридически руководство 
школы право! Началась вся 
эта история с того, что роди-
тели стали просить подновить 
качельки. Но оказалось, что 
эти «игровые сооружения» 
нигде на балансе не состояли. 
Следовательно, тратить день-
ги на них — нарушение фи-
нансовой дисциплины. По-
этому «ответственные лица» 
решили: нет качелей — нет 
проблемы. А нормативов на 

песочницы как «элемент бла-
гоустройства» в чиновничьих 
кабинетах ещё не приняли, 
так что их можно сооружать, 
благо четыре доски в таёжном 
районе найти нетрудно. 

Проблема эта касается не 
только качелек. Если начать 
разбираться, то обнаружива-
ешь, что не существуют по 
документам многие мосты 
через малые реки и ручьи, 
дамбы через овраги, другие 
водопропускные и водоотво-
дящие сооружения. «Призра-
ками», с точки зрения чинов-
ника, являются и старые па-
вильоны на автобусных оста-
новках. Не стоят на балансе 
муниципалитетов и, следова-
тельно, не чистятся и не грей-
дируются многие дороги. В 
реальности они есть, а в бу-
магах их нет. «Не существует» 
и некоторых водопроводов, 
ливневых канализаций и дру-
гих линейных объектов. В 
своё время их не поставили 
на баланс муниципалитетов, 
что сейчас сделать практиче-
ски невозможно, так как они 
не соответствуют современ-
ным нормативам, значит, и 
обслуживать это всё, ремон-
тировать и обновлять мест-
ные администрации не 
имеют права. Следовательно, 
мосты и водопроводы посте-
пенно приходят в негодность. 

Вот и приходится регуляр-
но слышать: «Колхоз по-

строил, а эти даже покрасить 
не могут». 

В нынешнюю весну в обла-
сти было два громких сканда-
ла. Размыло дамбу через 
овраг между сёлами Ново-
троицкое и Малокулачье Ом-
ского района, по которой про-
ходил короткий путь в школу, 
детский сад и церковь. Ко-
нечно, для учеников пустят 
школьный автобус, а как быть 
мамам с дошколятами или ста-
рушкам-богомолкам? Окруж-
ная дорога на несколько кило-
метров длиннее. 

В очередной раз побило по-
ловодьем пешеходный «под-
весной» мост через Омь меж-
ду деревнями Игнатьево и Са-
маринка в Кормиловском 
районе. Тут вообще беда. Са-
маринка стоит на трассе Кор-
миловка — Калачинск, по ней 
регулярно ходят рейсовые ав-
тобусы. Пока есть мост, для 
игнатьевцев остановка — в 
пешеходной доступности. Нет 
моста — дорога до райцентра 
становится почти на 15 кило-
метров длиннее, причём не 
по хорошей трассе, а по «уби-
той» внутрирайонной.  

И в том и в другом случае 
все обращения жителей на-
тыкаются на один ответ: со-
оружение не стоит на балансе, 
администрация не имеет пра-
ва расходовать деньги на его 
ремонт. Строительство же 
объекта «по закону», то есть 

соответствующего современ-
ным нормативам, оценивает-
ся в такую сумму, которой нет 
ни в поселенческом, ни в рай-
онном бюджетах. 

Причём поражает разница 
в цене «законного» строи-
тельства и строительства 
«хозспособом», без нормати-
вов. Как правило, на порядок. 
Даже проект порой дороже, 
чем построить ту же дамбу 
своими силами. 

Кстати, дамбу в Ново-
троицком прорывает не 
впервые. Прошлый раз это 
случилось лет восемь назад. 
Тогда жители Малокулачья 
устроили сход и заявили: не 
будет дамбы — не пойдём го-
лосовать. Районные власти 
решили людей успокоить, 
подремонтировали то, что не 
смыло паводком. Незаконно 
потраченную техникой со-
лярку «списали» на какие-то 
другие статьи, но все прове-
ряющие закрыли на это гла-
за. Дескать, вопрос полити-
ческий… 

С мостом в Игнатьеве тоже 
интересно. В 2016 году, во 
время мощного паводка, его 
почти снесло. Тогда жители 
деревни тоже жаловались во 
все инстанции, им везде от-
казывали. И что бы вы дума-
ли? Сегодня этот мостик вы-
глядит гораздо лучше, чем 
семь лет назад! Только что 
доски настила повыкроши-

лись. Что за чудеса? То ли гла-
ва поселения втихушку при-
гнал технику, подтянул тросы, 
на которых мост держится. То 
ли местные фермеры так же 
секретно отремонтировали… 
Так что, похоже, и сейчас по-
шумят-пошумят люди, а по-
том как-нибудь сами решат 
свои проблемы, без всякой 
власти.  

И вот эта тенденция к ми-
нимизации обращений к офи-
циальным властям про-
является всё сильнее и силь-
нее. Муниципальная власть 
низового уровня зачастую не 
способна решать насущные 
проблемы сельчан. И денег 
нет, и очень часто — прав, 
чтобы сделать что-то для лю-
дей на законных основаниях. 
Конечно, многие главы посе-
лений этим пользуются, ниче-
го не делают даже тогда, когда 
могли бы. Но это уже вопрос 
их совести, потому что по за-
кону — не обязаны. Как не 
обязаны сотрудники поселен-
ческой администрации в Но-
вом Кошкуле, в подчинении 
которой находится детсад, со-
хранять и ремонтировать ста-
рые качели.  

И вот это восприятие зако-
на как чего-то чуждого людям 
проявляется всё сильнее и 
сильнее.  

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Омск.

Детские качели  
в баланс не вписываются

В Перми жители улицы Цвет-
ная вышли на пикет. Они возму-
щены тем, что за территорией, 
на которой они живут, соответ-
ствующие городские службы со-
вершенно не следят: кругом кры-
сы, всякие отбросы, а дорога раз-
бита так, что по ней трудно хо-
дить. 

Г орожане требуют от адми-
нистрации Свердловского 
района краевой столицы при-

вести их улицу в порядок уже де-
сять лет, сообщает информагент-
ство URA.RU. 

— Все эти годы и звонили, и писа-
ли районным и городским чинов-
никам. От ТСЖ направляли обраще-
ния губернатору края и депутатам 

от «Единой России» по этому вопро-
су, но всё без толку, — заявил на пи-
кете председатель товарищества 
собственников жилья Алексей Вол-
ков.  

По его словам, у администрации 
были ресурсы и время на благо-
устройство улицы, но она этим не 
занималась. 

Улица Цветная располагается все-

го в километре от районной адми-
нистрации и недалеко от центра го-
рода. Каждый раз людям приходится 
пробираться через непролазную 
грязь до остановок, больниц, мага-
зинов.  

Прибывшие на пикет представи-
тели районной администрации за-
явили, что частично решат проблему 
и в этом году приступят к ремонту 
дороги. Ничего большего чиновники 
пока не обещали. 

 
Артём МАРКОВ. 

Фото с сайта URA.RU

Гуляют крысы по Цветной

Когда лекарство 
опаснее болезни

В последние дни сопредседатель Все-
российского союза пациентов (ВСП) Ян 
Власов выступил в СМИ с рядом сенса-
ционных заявлений, касающихся неве-
роятно опасной ситуации, которая на-
блюдается в практической деятельно-
сти аптек в России. В огромной доле 
случаев в погоне за прибылью сотруд-
ники аптек ставят под угрозу здоровье 
обратившихся к ним граждан. 

 

Вот вам картинка из реальной жизни, кото-
рую наблюдал автор этих строк. В одной 
из сетевых аптек молодой мужчина перед 

тем, как сделать заказ, задаёт уточняющие во-
просы по телефону жене и сообщает её ответы 
продавцу-провизору. Выясняется, что у трёхме-
сячного младенца уже не первый день пучит 
животик, жидкий зелёного цвета стул… Стоя-
щий напротив провизор при этом активно раз-
даёт советы купить разного рода лекарств, вме-
сто того чтобы рекомендовать незадачливому 
папаше немедленно обратиться к врачу. Ведь 
описываемые симптомы могут оказаться очень 
опасными для жизни ребёнка, дорога, быть мо-
жет, каждая минута… 

Как подтвердил на одной из недавних встреч 
с журналистами Ян Власов, который также яв-
ляется председателем Совета общественных 
организаций по защите прав пациентов при 
Росздравнадзоре, членом СПЧ при президенте 

России, ситуации, подобные описанной, отнюдь 
не единичны. Об этом свидетельствуют иссле-
дования, которые ВСП проводит в аптечном 
сегменте каждые три года.  

В течение двух недель представители ВСП 
под видом обычных покупателей приходили в 
популярные аптечные сети и просили средство 
от вроде несложных «домашних» недугов: каш-
ля, диареи, геморроя. Правда, причины таких 
симптомов могут быть разные — от безобидных 
до серьёзных заболеваний, а потому провизор 
в аптеке в таких случаях должен расспросить 
покупателя о симптомах подробнее и либо по-
советовать необходимые медикаменты, либо 
настоятельно рекомендовать посетить врача. 

Вместо этого почти в каждом пятом случае 
(17,8%) фармацевты не задавали уточняющих 
вопросов для подбора безрецептурного препа-
рата, в каждом третьем (30,3%) — не расспра-
шивали об особенностях самочувствия, чтобы 
выяснить симптомы конкретной болезни, а в 
69,9% случаев не интересовались предпочте-
ниями покупателя.  

Чаще всего сотрудники аптек рекомендовали 
препарат без уточнения особенности состояния 
пациента в случае его жалоб на диарею (31,1% 
всех аптек, в которые обратились «тайные посе-
тители»). Реже аналогичная ситуация встречалась 
при подборе препаратов от геморроя (13%), при 
жалобах на кашель (7,3%). Если работник аптеки 
не выявлял особенности состояния пациента, 
лишь 34,4% рекомендуемых лекарств соответ-
ствовали состоянию самочувствия пациента. 

Более того — фармацевты очень часто пред-
лагают «аналог» запрошенному лекарству, ко-
торый на самом деле является биологически 
активной добавкой (БАД). Вместо препарата 
для поддержки сердечно-сосудистой системы 
«Магне В6» в аптеках предлагали добавку «Маг-
ний В6», вместо зарегистрированного препара-
та «Мезим» предлагался БАД «Ферментозим», 
вместо оригинального «Фосфалюгеля» — аналог 
AL gel и так далее. Причина проста: нередко 
БАД гораздо дороже оригинального препарата. 

Даже при наличии нужного пациенту препа-
рата в аптеке 47% фармацевтов инициативно 
предложили другой вариант. Причём рекомен-
дованные сотрудником аптеки средства явля-
лись аналогом запрошенному препарату по 
действующему веществу и дозировке только в 
23,3% случаев. Причём в 62% случаев рекомен-
дации содержали БАДы, а в 15% случаев это 
были БАДы, не включённые медицинскими 
экспертами в перечень необходимых препара-
тов при указанном состоянии. 

«Сегодня провизоры выполняют функцию 
не независимого консультирования и первич-
ного звена медпомощи, а рекламного агента. 
Система бонусов интегрирована в продажи и 
стимулирование персонала»,— говорится в ис-
следовании ВСП. 

Ситуация, согласитесь, крайне опасная. И это 
при том, что, по данным ВСП, Россия занимает 
третье среди развитых стран место по числу 
аптек (65 тыс., или 4,47 на 10 тыс. человек). В 
среднем в Европе этот показатель — 3,1; в мире 
— 2,5. При этом доля независимых несетевых 
аптек в России за последние годы резко снизи-
лась до 18%. Рынок стремительно монополизи-
руется, обращают внимание в ВСП: с 2014 года 
доля входящих в топ-3 аптечных сетей выросла 
в три раза по числу точек и в 3,5 раза по 
обороту. Входящие в топ-10 сети обеспечивают 
54% оборота. 

Причём около 30% пациентов у нас вместо по-
сещения врача сразу идут в аптеку, утверждают в 

ВСП, а 61% покупателей при выборе препаратов 
руководствуются советом провизора. 

«Для нас стало неприятной новостью то, что 
в аптеках БАДы конкурируют с лекарственными 
препаратами. Мы обратились в Госдуму с прось-
бой провести анализ регулирования в аптечной 
сфере с целью соблюдения прав пациентов. 
Считаю необходимым в сложившейся ситуации 
подумать о создании единого федерального 
органа по управлению аптечным сегментом с 
целью повышения в нём прозрачности и конт-
роля за ценообразованием», — заявил журна-
листам Ян Власов. 

Любопытна реакция сообщества бизнесме-
нов, которые владеют аптеками: она крайне 
негативна. Аптекарская гильдия и Российская 
ассоциация аптечных сетей не ответили на со-
ответствующие запросы СМИ. В Союзе профес-
сиональных фармацевтических организаций 
отметили, что «исследование не внушает дове-
рия». Из чего можно сделать вывод, что аптека-
ри не собираются ничего менять! 

А вот что говорят авторитетные специалисты 
по этому вопросу. Заместитель директора по 
научной и амбулаторно-поликлинической ра-
боте НМИЦ терапии и профилактической ме-
дицины минздрава России Александр Горшков 
считает, что практика «назначения» препаратов 
фармацевтами без приёма врача должна быть 
сведена к минимуму. 

«Фармацевт может консультировать граждан 
об имеющихся в продаже лекарственных препа-
ратах, в том числе о наличии других торговых 
наименований и ценах на них, о порядке приме-
нения или использования товаров аптечного ас-
сортимента, в том числе о способах приёма, ре-
жимах дозирования, терапевтическом действии, 
противопоказаниях. Он может оказывать по-
мощь при выборе безрецептурных лекарствен-
ных препаратов, — сказал А. Горшков. — Однако 
вопрос подбора терапии с учётом возможных 
индивидуальных особенностей пациента должен 
осуществлять лечащий врач». 

Александр ВОРОНЦОВ.

Об этом сообщила на 
расширенном заседа-
нии коллегии минтру-

да России вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова. По её мне-
нию, реестр позволит опреде-
лить, сколько в России дей-
ствительно нуждающихся 
граждан, сопоставить эти дан-
ные с данными Росстата и, 
как результат, автоматизиро-
вать и упростить получение 
адресной социальной помощи 
малообеспеченным. Он будет 
реализован совместно с нало-
говой службой и другими ве-
домствами. Такой «учёт и 
контроль» бедных необходим, 

несмотря на то, что, по словам 
Татьяны Алексеевны, уровень 
бедности в России неуклонно 
снижается и достигает на се-
годняшний день всего 9,8 про-
цента, а к 2030 году должен 
стать менее 6 процентов от 
всего населения. 

Мы можем быть уверенны-
ми, что оптимизм властей 
полностью оправдается, так 
как именно в их руках нахо-
дится возможность опреде-
лять критерии этой самой 
«бедности». Достаточно, на-
пример, просто не поднимать 
МРОТ при нынешней инфля-
ции и подтягивающихся к 

ней зарплат и соцвыплат, 
чтобы к заявленному сроку в 
России не осталось практи-
чески никого, подпадающего 
под официальный критерий 
малообеспеченного. 

Второй камень на пути со-
циального «Титаника», за 
штурвалом которого стоит 
оптимистичная вице-премь-
ер, — «чёрный рынок» дохо-
дов, чему доказательством 
могут служить многочислен-
ные новости, вроде «Безра-
ботный на «Лексусе» попал в 
аварию на Кутузовском про-
спекте» или «У пенсионерки 
было украдено бриллиантов 
на миллион долларов». Не-
удивительно, что срок реали-
зации проекта постоянно пе-
реносился, по словам Тать-
яны Голиковой, «потому, что 
нужно было создать другие 
институты для того, чтобы 
реестр заработал». Были ли 
всё-таки созданы эти «другие 
институты»? Время покажет. 

 
Мария ПАНОВА.
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